
¿Cuál es su lugar de nacimiento,
familia y cómo transcurrió su
niñez?

Nací en el seno de un hogar pobre
y desamparado en el lejano pueblo
de Itoaló, parroquia Chugchilán,
cantón Sigchos; soy la segunda de
seis hijos de Manuel Guamangate y
María Petrona Ante. En mi niñez
recuerdo que gracias al cuidado de
mis padres y ayuda de mis abuelitos
María Guanochanga y Pedro Pablo
Ante pudimos crecer a pesar de la
difícil situación económica que atra-
vesaban nuestros progenitores.

En la agricultura siempre estuvi-
mos trabajando junto a nuestra
madre, quien nos enseño a hacerlo
desde muy niños, convirtiéndome
en la madre después de mi madre
por ser la primera mujer en ese
hogar; debiendo responsabilizar-
me a temprana edad.

En su juventud ¿Cuáles fueron
sus anhelos y su proyecto de
vida?

El trabajo social orientado a los
más necesitados ya que siempre
me fascinaba ayudar al resto,
orientándome en ese sentido me
ha dado resultados positivos. Mi
reto como mujer fue profesionali-
zarme, aún desafiando a mi
madre, quien sin creer lloraba
sentada de la emoción en mí gra-
duación.

¿Cuáles fueron sus estudios
primarios, de bachillerato,
universitarios y donde los
realizó? 

Terminé la primaria en la
Escuela Jaime Herrera de Itoaló;
pasé a estudiar el ciclo básico en el
Colegio Joaquín Anazoto ubicado a
dos horas de mi residencia; mi
padre me trajo a estudiar en el
Colegio Primero de Abril  y cuando
mi papá pudo solventar a dos hijos
en Latacunga regrese a mi tierra, y
entonces decidí estudiar en la
extensión del Colegio Normal
Quilloag, donde obtuve el bachille-
rato en Ciencias de la Educación. 

Media beca otorgada por el P. Juan
Botazo y el posterior apoyo de la
Fundación Alemana de Desarrollo
Cooperativo me permitió estudiar
en Quito, donde trabajé sacando
copias en la Universidad Católica e
inclusive vendí el diario Últimas
Noticias mientras estudiaba, para
finalmente licenciarme en la
Universidad Politécnica Salesiana y
obtener algunos títulos de posgrado.

¿Cómo inició su vida
profesional y cuáles fueron sus
primeras experiencias en el
ámbito educativo?

La mejor experiencia que puedo
contar en mi vida profesional fue
desempeñarme como educadora
comunitaria al servicio de los niños
y niñas de la Escuela Unidocente de

San Antonio de Chaupi -
Chugchilán durante tres años. Los
días sábados y domingos daba cla-
ses en los Colegios Jatari Unancha y
El Chanquiñan afincados en la
Provincia de Cotopaxi.

¿Cuáles fueron  sus primeras
experiencias en organización  y
desarrollo comunitario?

En 1989, cuando los educadores
comunitarios no eran solo profeso-
res sino también secretarios de la
comunidad; siendo secretaria de la
comunidad de San Antonio de
Chaupi con el apoyo de mi padre en
el proceso organizativo, ya que él fue
líder comunitario, educador y
Presidente de las Escuelas Indígenas.  

Cerca de un año trabaje en la
Fundación Alemana de Desarrollo
Cooperativo  como capacitadora a
cooperativas de desarrollo rural
que estaban creciendo en los sitios
de población  indígena y campesina.

Gonzalo Rojas Presidente del
Movimiento Indígena, para ese
entonces, me pide que regrese a
Cotopaxi a ayudar en las ONGs y en el
PROYECTO PROBONA de manejo de
bosques en los Ilinizas  y decidí venir.

¿Cómo ve el machismo en el
Movimiento Indígenas de
Cotopaxi, al que Ud. pertenece? 

La sociedad sigue siendo machis-
ta aunque en menor escala; sin
embargo al menos existimos tres

C O T O P A X I  m a g a z i n e

74

Blanca
Guamangate
Digna representante
de la Mujer Cotopaxense
Por: Manuel Montúfar Flores

Fotografía: Archivo Cotopaxi Magazine.



mujeres en el movimiento indígena
que acorde con la formación
hemos ido llevando el proceso
organizativo junto al tema de lide-
razgo y la posibilidad de direccio-
nar en beneficio de nuestros pue-
blos. Es Blanca Guamangate,
Cecilia Velazque y Lourdes Tibán
quienes siempre hemos estado en
la lucha disputando un espacio
dentro del movimiento. 

¿Qué recuerdos de su infancia le
gustaría compartir con nuestro
público lector?

Aún recuerdo que con mi abuela
salíamos a pastar los borregos y
detrás de los asnos también íba-
mos hacia las ferias de Guantualó,
Chugchilán y Sigchos llevando los
productos. Los niños de la familia
nos divertíamos mucho subiéndo-
nos hasta la cola de una burrita y a
veces nos botaba, mientras cuidá-
bamos a los borregos y recuerdo
que en una ocasión la dejamos
pasar a la cementera de maíz y mi
abuela nos regañó, porque nos dijo
que nos mandó a pastar y no aca-
bar la cementera.

Desde la identidad de género
¿cómo se define Blanca
Guamangate? 

Como una mujer empeñada en
trabajar por las demás mujeres
que necesiten del apoyo de una
autoridad o de una mujer como yo
que he perdido muchas veces pero
que también he ganado en algunas
ocasiones, y que represento con
orgullo y con acciones al género
femenino no porque soy indígena,
ni porque soy mujer sino porque
tengo capacidad  técnica, profesio-
nal y ahora política.  

Como Viceprefecta de la
provincia de Cotopaxi ¿cuáles
son sus principales ejes de
trabajo?

Soy la Presidenta de la Comisión
de Planificación y Presupuesto,
Presidenta de la Comisión
Permanente de la Niñez y
Adolescencia, Presidenta de la
Comisión de Festividades y en la
Cámara Provincial de Cotopaxi soy
la única mujer que he estado pre-
sentando mis propuestas, repre-

sentando a las mujeres por equi-
dad de género.

Mi papel es de fiscalizar, legislar
y dar seguimiento en función a la
línea de trabajo y las comisiones
que están a mi cargo, trabajando y
haciendo lo humanamente posible
para beneficiar a la provincia de
Cotopaxi en Vialidad, proyectos
productivos, riego y ambiente.

Para fortalecer la Equidad de
Género en los diferentes
niveles de gobierno, ¿Cuál o
cuáles han sido sus principales
propuestas?  

Impulse la Creación de la Red
Regional de las Mujeres
Autoridades Locales de
Chimborazo, Tungurahua, Cotopaxi,
Pastaza y Bolívar; apoyando a com-
pañeras lideresas que llegaron a ser
autoridades locales en proyección y
que está en su virtud el ir al lado
político, técnico o profesional,
debiendo manejarse en igualdad de
género, efectuándose el Segundo
Encuentro Regional de Mujeres
Autoridades y Lideresas de la
Región en la ciudad de Riobamba

Fui la primera persona que
empecé con el tema niñez y adoles-
cencia en la provincia y hoy tene-
mos la suerte de que seis gobiernos
provinciales ya estén trabajando
en el tema. Estamos consolidado el
POA multisectorial y tener listo la
parte del reglamento después de la
ordenanza para operativizar y

hacer un seguimiento real para la
aplicabilidad de la Ordenanza en
beneficio de la Niñez y
Adolescencia  de Cotopaxi.

¿Qué criterio le merece ser
considerada una mujer símbolo
en la provincia de Cotopaxi?

Si lo determinan así,  quisiera
aceptarla con mucha humildad, ya
que seguiré siendo la misma com-
pañera Blanca Guamangate,
Blanquita como me conocen,
debiendo trabajar con capacidad
en beneficio de la población coto-
paxense en el tiempo que el pueblo
así lo determine. 

¿Cuáles cree que son
principales necesidades que
deben ser satisfechas a la
brevedad posible en beneficio
de nuestros niños, niñas y
adolescentes de Cotopaxi?  

Tenemos que articular de mejor
manera el tema de la educación y la
atención de salud; no solamente
hay que decir que la salud o la edu-
cación ya es de todos, sino demos-
trar sus avances con datos reales
estadísticos y porcentuales positi-
vos, fruto de un trabajo compro-
metido en Cotopaxi con énfasis te
las parroquias más pobres como
Guangaje, Zumbahua, Chugchilán,
Zumbahua, Isinliví y Angamarca.

Reducir los índices de desnutri-
ción infantil y de madres en fun-
ción de las parroquias pobres y de
la misma forma en la atención
médica, ya que no puede ser justo
que se sigan muriendo niños y
madres de escasos recursos. 

¿En qué medida cree que el
pueblo no se ha equivocado al
confiar en usted?

Esa parte tendría que responder
el pueblo, sin embargo creo repre-
sentar a muchas mujeres, sectores
pobres y olvidados, por justamente
pertenecer a uno de ellos,
Chugchilán. 

Sera el pueblo quien juzgará mis
acciones, aciertos y desaciertos;
mientras tanto me queda la obliga-
ción de cumplir mis funciones a
cabalidad, para la que fui electa por
voto popular. 
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